

Zeitschrift: Horizons : le magazine suisse de la recherche scientifique
Herausgeber: Fonds National Suisse de la Recherche Scientifique
Band: - (1997)
Heft: 34

Rubrik: World Science : l'école face à la pluralité des cultures

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

L'école face à la pluralité des cultures

De 1986 à 1995 en Suisse, la situation des élèves *allophones* s'est dégradée. «On appelle ainsi les élèves étrangers dont la langue maternelle n'est pas celle pratiquée dans l'école qu'ils fréquentent», précise Cristina Allemann-Ghionda (photo) de l'Institut de pédagogie de l'Université de Berne. «Il y a en effet de plus en plus de ces élèves dans les classes d'enseignement spécialisé – celles qui regroupent les enfants ayant d'importantes difficultés scolaires, un comportement jugé inadéquat ou encore un handicap. Il y a dix ans en Suisse, il y avait 29% d'élèves étrangers dans l'enseignement spécialisé. Aujourd'hui, ils sont 44,8%. Et cela malgré les mesures pédagogiques devant favoriser leur réussite scolaire. Quant aux adolescents allophones, ils sont sous-représentés dans les classes conduisantes à la Maturité.»

La scientifique a analysé comment ont réagi six systèmes éducatifs face à l'afflux généralisé des élèves étrangers en Europe. Elle s'est rendue en Allemagne, en France, en Italie, ainsi qu'à Bâle-Ville, à Neuchâtel et au Tessin – trois cantons qui reflètent la diversité des systèmes éducatifs en Suisse.

Dans son enquête, soutenue par une bourse ATHENA du Fonds national, la pédagogue a relevé les lois, règlements et recommandations des gouvernements au sujet de l'école publique et des élèves étrangers. Ensuite, elle a noté ce que des directeurs d'école ont



réalisé pour les accueillir. Elle a encore détaillé ce que les enseignants ont modifié dans leur classe, ou dans leur manière de donner les cours, afin de faciliter la formation de ces élèves. Enfin, pour comparer les diverses stratégies, elle a dressé une liste d'indicateurs permettant de juger la manière dont est géré le brassage linguistique, social et culturel dans l'école.

Tous ensemble

La comparaison montre, entre autres, les avantages des systèmes éducatifs qui tendent à intégrer tous les élèves dans une seule école. «Il s'avère que l'intégration des élèves allophones dans une classe ordinaire est favorable à leur réussite scolaire», explique Cristina Allemann-

Ghionda. «Au contraire, lorsqu'on les regroupe avec des enfants ayant toutes sortes de difficultés, leurs chances de réussite sont très faibles.»

Ainsi, en Italie, l'école secondaire a été unifiée en 1962 et les classes spécialisées ont été supprimées depuis 1977. Les élèves sont donc tous mélangés – quelles que soient leurs difficultés à suivre une scolarité normale. Dans ce système, les enseignants sont épaulés par des spécialistes selon les

problèmes rencontrés en classe.

En Suisse, le système éducatif tessinois présente des similitudes avec le système italien. On constate que 2,4% des élèves allophones sont en classe spéciale (1995), contre 10,3% à Neuchâtel et 18% à Bâle-Ville – un chiffre proche de celui des écoles allemandes.

Dans l'Union Européenne et en Suisse, les gouvernements déclarent depuis vingt ans que chaque enfant doit poursuivre l'apprentissage de sa langue maternelle. Toutefois, il y a souvent une grande marge entre les intentions politiques et la pratique: on favorise l'apprentissage de plusieurs langues en classe, mais la langue maternelle de l'élève est souvent absente du choix.

Parmi les facteurs qui favorisent la réussite des innovations pédagogiques dans une école figure l'autonomie. Cependant, les travaux de Cristina Allemann-Ghionda montrent qu'un établissement scolaire a aussi besoin de directives pour s'adapter aux nouveaux défis.

«*Migration und Bildung in multikulturellen Verhältnissen: Europäische Strategien im Wandel*», thèse d'habilitation de l'Université de Münster 1997, un livre est en préparation.



cedos